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ПОМСк-ЛЕВЙЗ 
И Н Ж Е Н Е Р А 

О МЕСТЕ со всем советским 
народом в выполнение и 

перевыполнение планов 1974 
года вносят свой вклад и члены 
научно-технических обществ 
(НТО). 

НТО активно участвуют в ре-
шении важнейших научно-техни-
ческих проблем. Так, Централь-
ное правление НТО «Горное» 
разработало рекомендации по 
проблемам разработки глубоких 
карьеров, НТО радиотехники, 
электроники и связи имени А. С. 
Попова — по вопросам создания 
аналоговой и аналого-цифровой 
вычислительной техники треть-
его поколения, НТО железнодо-
рожного транспорта — по по-
вышению эффективности исполь-
зования электроэнергии и топли-
ва, НТО черной металлургии — 
по основным направлениям тех-
нического прогресса в доменном 
производстве. 

Всесоюзный совет НТО разра-
ботал рекомендации по таким 
актуальным проблемам, как ис-
пользование электрохимических 
процессов для борьбы с изно-
сом деталей, применение поли-
мерных материалов в сельском 
хозяйстве, защита строительных 
конструкций от коррозии и дру-
гие. 

Повысилась активность науч-
ной и инженерной общественно-
сти во Всесоюзном социалисти-
ческом соревновании. Дальней-
шее развитие получило движе-
ние за разработку личных и кол-
лективных творческих планов. 
От реализации предложений чле-
нов и организаций НТО, явив-
шихся результатом выполнения 
таких планов, в 1973 году полу-
чено около 2 миллиардов рублей 
экономии. 

Так, начальник газовой лабо-
ратории Ждановского металлур-
гического завода имени Ильича 
Н. Брагинец разработал и внед-
рил мероприятия по усовершен-
ствованию процессов продувки 
конверторов и работы газоочи-
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стных сооружений агломера-
ционной фабрики. Только улуч-
шение конструкции многосопло-
вых кислородных фурм конвер-
торов позволило уменьшить рас-
ход огнеупоров, повысить выход 
металла и получить экономиче-
ский эффект в 130 тысяч руб-
лей. 

Творческая бригада членов 
НТО Бердянского отделения Все-
союзного НИИ кабельной про-
мышленности разработала но-
вую конструкцию судовых кабе-
лей с пластмассовой изоляцией 
И защитной оболочкой с неэк-
ранированными жилами. Габари-
ты кабеля уменьшились на 
15—30 процентов, вес — почти 
наполовину, а срок службы ка-
беля вырос в 2,5 раза. 

Творческая бригада членов 
НТО Сердобского машинострои-
тельного завода разработала и 
внедрила в производство авто-
матическую линию для штампов-
ки половинок балок картеров 
ведущих мостов автомобиля 
ЗИЛ-131. В результате был зна-
чительно облегчен труд рабочих, 
повысилась культура производ-
ства. Экономический эффект от 
внедрения новшества составил 
32 тысячи рублей. 

Старший научный сотрудник 
Всесоюзного НИИ огнеупоров 
тов. А. Кортель включил в свой 
личный творческий план обяза-
тельство внедрить на Новоли-
пецком металлургическом заво-
де бесстопорную разливку ста-
ли. Обязательство было успеш-
но выполнено, благодаря чему 
государство будет теперь полу-
чать ежегодно около четверти 
миллиона рублей экономии. 

Организац и и 
НТО все актив-
нее включаются 
• решение проб-
лем, связанных 
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все большему их числу пере-
даются функции производствен-
но-технических советов пред-
приятий. 

Одной из главных задач, 
стоящих сегодня перед нашим 
народным хозяйством, является 
успешное выполнение планов 
по новой технике. Задержки 
с внедрением новых машин, 
приборов, технологических про-
цессов происходят из-за несвое-
временной подготовки произ-
водства, плохой организации 
труда на новых объектах, от-
влечения сил на другие цели, за-
держек поставок комплектую-
щих изделий. Нередко все это 
происходит по вине самих ми-
нистерств, казалось бы, заин-
тересованных во внедрении но-
вой техники. 

Так, еще в 1970 году в коор-
динационный план по решению 
основных научно-технических 
проблем была включена тема по 
конструированию установки для 
нанесения покрытий на пище-
вые продукты. Но лишь в фев-
рале 1973 года Министерст-
во мясной и молочной промыш-
ленности СССР поручило Мин-
мясомолпрому РСФСР заклю-
чить договор с проектно-кон-
структорской организацией на 
разработку опытного образца 
этой установки. 

К срыву плановых заданий 
нередке приводит и запуск в 
производство недоработанной 
техники. Например, Брянский 
завод дорожных машин должен 
был выпустить в прошлом году 
восемь высокопроизводитель-
ных экскаваторов Д-659А для 
устройства закрытого дренажа. 
Из-за конструктивных недора-
боток опытный образец машины 
не прошел испытаний. В резуль-
тате на данных работах до сих 
пор используется старая тех-
ника. 

Организации НТО должны 
проявлять больше беспокойства, 
принимать более действенные 

меры по преодоление косности 
и консерватизма в подобных 
вопросах. Правильно пооупает 
центральное правление НТО 
легкой промышленности, кото-
рое участвует в рассмотрении 
планов по новой технике на 
коллегиях министерств, устано-
вило деловые контакты с соот-
ветствующим отделом Госкоми-
тета Совета Министров СССР 
по науке и технике, контроли-
рует ход выполнения важней-
ших плановых заданий. Этот 
опыт заслуживает самого ши-
рокого распространения. 

ПО-ПРЕЖНЕМУ одной из ак-
• 1 туальных задач остается 

механизация тяжелых и руч-
ных работ. За истекшие го-
ды пятилетки в этом направ-
лении сделано немало. Прав-
ления и советы НТО разрабо-
тали и внесли на рассмотре-
ние хозяйственных органов 
рекомендации по индустриали-
зации работ на строитель-
стве трубопроводов, на пред-
приятиях цветной металлургии, 
по внедрению контейнерных пе-
ревозок на морском и речном 
транспорте. Президиум ВСНТО 
учредил ежегодные премии пер-
вичным организациям, внесшим 
весомый вклад в сокращение 
тяжелого ручного труда. 

Тем не менее, число рабочих, 
занятых тяжелым ручным тру-
дом — в частности, в угольной, 
легкой, лесной и пищевой про-
мышленности, в строительстве 
и сельском хозяйстве, — все 
еще велико. В нынешнем году 
механизация трудоемких работ 
должна стать одним из главных 
направлений 1 нашей деятель-
ности. 

Не менее важная проблема — 
улучшение качества продукции. 
Надо сказать, что за последние 
годы технико-экономические по-
казатели многих наших изделий 
значительно повысились. Кол-
лективы Ярославского моторно-
го завода, Волжского автомо-
бильного завода, куйбышевской 
шоколадной фабрики «Россия» 
и других предприятий разрабо-
тали и применяют комплексные 
системы управления качеством. 
Первичная организация НТО Ти-
распольской швейной фабрики 
в ходе разработки такой систе-
мы выполнила большую иссле-
довательскую работу по вопро-
сам применения статистическо-
го контроля, организации сбора 
и обработки информации о де-
фектах. Весьма показательно, 
что только в 1973 году более 
чем 13 тысячам изделий при-

своен Государственный знак 
качества. 

Однако и здесь наши усилия 
не всегда еще отвечают воз-
росшим требованиям. Медленно 
повышается качество товаров 
народного потребления. Инспек-
ция Министерства торговли 
РСФСР при проверке готовой 
продукции — товаров народно-
го потребления на машино-
строительных предприятиях за-
браковала около 10 процентов 
стиральных машин, 20 процен-
тов холодильников. В конце 
прошлого года некоторые из-
делия были лишены Государст-
венного знака качества, в том 
числе выпускаемые кишинев-
скими заводами «Электромаши-
на» и холодильников, харьков-
ской суконной фабрикой «Крас-
ная нить». 

Задача НТО состоит в том, 
чтобы мобилизовать исследова-
телей, конструкторов и техно-
логов на создание и внедрение 
в производство продукции толь-
ко высокого качества. 

ЕЭОСТ объема выпускаемой 
' продукции и повышение 

эффективности труда во мно-
гом зависит от уровня его 
организации. В 1974 году почти 
четверть прироста производи-
тельности труда в промышлен-
ности планируется получить за 
счет внедрения мероприятий по 
научной организации труда. Как 
правило, внедрение НОТ не тре-
бует больших капитальных за-
трат, а вложенные средства бы-
стро окупаются. В соответствии 
с Законом о государствен-
ном плане развития народного 
хозяйства СССР на 1974 год, 
начиная с этого года Госплан и 
Госкомтруд СССР при участии 
ВЦСПС будут включать в пер-
спективные и годовые планы 
важнейшие задания по внедре-
нию НОТ министерствам, ве-
домствам и Советам Министров 
союзных республик. Задача ор-
ганизаций НТО—оказывать все-
мерную помощь в выполнении 
этих заданий. 

За последние годы сущест-
венно расширилось примене-
ние в сфере управления ма-
тематических методов и ав-
томатических систем. Автома-
тизированные системы управле-
ния производством действуют 
в черной металлургии — в до-
менном, сталеплавильном и про-
катном производствах, в лесо-
заготовительной промышлен-
ности — на распиловке леса в 
целях оптимального выхода дре-

весины, на новых химических 
производствах и т. д. В теку-
щем году работа в этой обла-
сти по сравнению с прошлым 
годом значительно расширяется. 

Внимание научно - техниче-
ской общественности должно 
быть направлено на быстрейшее 
внедрение вычислительной тех-
ники и автоматизированных си-
стем управления, улучшение 
использования установленных 
ЭВМ, перевод на машинное об-
служивание не только хозяйст-
венных органов, но и общест-
венных организаций с тем 
чтобы создать условия для 
дальнейшего повышения эф-
фективности управления про-
изводством. Возглавить эту ра-
боту призваны комитеты ВСНТО 
по прикладным методам матема-
тики и вычислительной технике 
и по проблемам управления. 

Одно из важнейших направ-
лений повышения эффективно-
сти общественного производст-
ва — дальнейшая экономия ма-
териальных затрат, бережное 
использование каждой тонны 
сырья, топлива, электроэнер-
гии. 

К сожалению, у нас еще име-
ют место факты бесхозяйствен-
ности, когда из-за нарушения 
технологических режимов про-
изводства и несоблюдения уста-
новленных норм расхода топли-
ва, тепловой и электрической 
энергии, эксплуатации устарев-
ших видов оборудования допу-
скаются перерасходы энерго-
ресурсов на предприятиях чер-
ной металлургии, промышлен-
ности строительных материа-
лов, угольной промышленности 
и других. О серьезности этого 
вопроса можно судить по тако-
му сравнению: один процент 
экономии электроэнергии в про-
мышленности равен выработке 
крупной гидроэлектростанции. 
Нельзя забывать и о том, что 
у станкостроителей потери ме-
талла и отходы в стружку до-
стигают еще 25—30 процентов. 

ВСНТО выражает уверен-
ность, что шестимиллионная ар-
мия членов научно-технических 
обществ СССР не упустит из 
виду ни одного резерва, кото-
рый мог бы способствовать ус-
корению научно-технического 
прогресса, приложит все силы 
к выполнению творческих обя-
зательств, принятых во Всесо-
юзном социалистическом сорев-
новании, внесет достойный 
вклад в выполнение планов 
1974 года, определяющего ус-
пех пятилетки. 

ВРУЧЕНИЕ 
И А Г Р Л А 

27 февраля в Кремле были 
вручены ордена и медали Со-
ветского Союза работникам 
Министерства сельского хо-
зяйства и Министерства сов-
хозов РСФСР, награжденным 
за успехи, достигнутые во 
Всесоюзном социалистическом 
соревновании, и проявленную 
трудовую доблесть в выполне-
нии принятых обязательств по 
увеличению производства и про-
дажи государству зерна и дру-
гих продуктов земледелия в 
1973 году. 

Орден Ленина получил ми-
нистр совхозов РСФСР И. П. 
Воловченко. 

В числе награжденных орде-
ном Октябрьской Революции — 
первый заместитель министра 
сельского хозяйства РСФСР 
Н. В. Даниленко, первый заме-
ститель министра совхозов 
РСФСР В. И. Наумов, начальник 
отдела Министерства совхозов 
РСФСР И. И. Лыкова, начальник 
Главного управления Министер-
ства сельского хозяйства РСФСР 
В. С. Слабунов. 

Большая группа товарищей 
получила ордена Трудового 
Красного Знамени, «Знак Поче-
та», медали «За трудовую доб-
лесть» и «За трудовое отличие». 

Награжденные горячо благо-
дарили Центральный Комитет 
КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров 
СССР за высокую оценку их 
труда и заверили, что сделают 
все, чтобы задания пятилетки а 
области сельского хозяйства бы-
ли успешно выполнены. 

Заместитель Председателя 
Президиума Верховного Совета 
СССР М. А. Ясное, вручивший 
ордена и медали, сердечно по-
здравил награжденных, пожелал 
им здоровья, счастья и новых 
успехов в труде на благо Ро-
дины. 

(ТАСС). 

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА 
ТЮМЕНЬ, 27 ф е в р а л я . 

(ТАСС). Сегодня здесь состоя-
лось вручение Тюменской обла-
сти Красного знамени ЦК 
КПСС, Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и Ц К ВЛКСМ. Этой по-
четной награды область удостое-
на по итогам Всесоюзного соци-
алистического соревнования ра-
ботников промышленности, стро-
ительства и транспорта за до-
срочное выполнение народнохо-
зяйственного плана 1973 года. 

Торжественное заседание от-
крыл председатель Тюменского 
облисполкома Л. Н. Кузнецов. 

С большим воодушевлением 
был избран почетный президиум 
в составе Политбюро Ц К КПСС 
во главе с Генеральным секре-
тарем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым. 

мя, секре-
Богатиков тарь ВЦСЙ"С В, 

тепло поздравил тюменских тру-
жеников с почетной наградой. 

Первый секретарь обкома 
КПСС Г. П. Вогомяков и дру-
гие выступавшие выразили 
искреннюю признательность за 
высокую оценку труда тюмен-
цев, заверили Центральный Ко-
митет КПСС, Советское прави-
тельство и лично Генерального 
секретаря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева в тон, что вне-
сут свой достойный вклад в об-
щенародное дело коммунисти-
ческого строительства. 

НА П А Р Т И Й Н Ы Х 
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я Х 

КАЗАНЬ. (По телеф. от спец. 
корр. «Известий» 8. Байдерина). 
Татария сегодня — это большая 
строительная площадка. Здесь 
создается гигант автопромыш-
ленности КамАЗ, возводятся 
крупные предприятия нефтехи-
мии, прокладываются нефте- и 
газопроводы, растут новые го-
рода. Вопросы партийного руко-
водства строительством заняли 
большое место в докладе перво-

; го секретаря обкома КПСС 
Ф. Табеева и в выступлениях де-
легатов областной конференции 
коммунистов Татарии. 

Промышленность республики 
досрочно завершила план пер-
вых трех лет пятилетки по реа-
лизации продукции. Объем про-
мышленного производства уве-
личился на 23,8 процента вместо 
19,6 по плану. Страна получила 
от республики много сверхпла-
новой нефти, продукции химии, 
нефтехимии и машиностроения. 
Значительно возросла произво-
дительность труда. 

Вместе с тем на конференции 
отмечалось, что выпуск продук-
ции легкой и пищевой промыш-
ленности Татарии растет мед-
ленно. Не на всех предприятиях 
были использованы имеющиеся 
для этого возможности. В ре-
зультате недодано много това-
ров народного потребления. 

Выступавшие на конференции 
подчеркивали, что решения де-
кабрьского (1973 г.) Пленума 
ЦК КПСС, Обращение ЦК КПСС 
и партии, к народу требуют по-
вышения организаторской роли 
каждой партийной организации 
в деле успешного выполнения 
заданий четвертого года пяти-
летки. Делегаты отмечали, что 
социалистическое соревнование, 
широко развернувшееся на 
предприятиях, в колхозах и сов-
хозах, повсеместно рождает 
подъем трудовой и политической 
активности масс. 

На конференции говорилось о 
растущей роли местных Советов 
в хозяйственном и культурном 
строительстве, в совершенство-
вании службы быта. 

Конференция прошла в обста-
новке острой критики недостат-
ков, высокой требовательности 
И принципиальности. 

На состоявшемся пленуме об-
ластного комитета партии пер-
вым секретарем обкома избран 
Ф. А . Табеев. 

« К 0 С М 0 С - 6 3 3 » 
СООБЩЕНИЕ ТАСС 

Я февраля 1974 года а Со-
ветском Сонме произведен за-
пуск очередного искусственного 
спутника Земли «Космос-633». 
На борту спутника установлена 
научная аппаратура, предназна-
ченная для продолжения иссле-
дований космического простран-
ства. 

обра-
с параметрами: 

— начальный период 
щения — 92,2 минуты; 

— максимальное расстояние 
от поверхности Земли (а апо-
гее)— 5(6 километров; 

— минимальное расстояние 
от поверхности Земли (а пери-
гее)—280 километров: _ 

71 ^градус. ^ рат/ры 

•а спутнике имеются: радио-
система для точного измерения 
элементов орбиты, радиотеле-
метрическая система для переда-
чи на Землю данных о работе 
приборов и научной аппара-

Уел Остановленная на спутнике ап-
паратура работает нормально. 
Координационно - вычислитель-
ный центр ведет обработку по-
ступающей информации. 

П Р А З Д Н И К 
К А Р А К А Л П А К С К О Й КУЛЬТУРЫ 
В песнях и стихах каракал-

пакского народа издавна жила 
мечта о дружбе с его великим 
северным соседом. Эта мечта 
стала явью сто лет назад, ко-
гда Каракалпакия добровольно 
присоединилась к России. Зна-
менательную дату широко от-
мечают трудящиеся Каракалпак-
ской АССР, всех советских рес-
публик. Ей были посвящены Дни 
литературы и искусства Россий-
ской Федерации в Каракалпаки-
стане, ставшие подлинным 
праздником дружбы братских 
народов. А сейчас с творче-
ским отчетом в Москву приеха-
ли посланцы солнечного края. 
28 февраля в Москве начнутся 
Дни каракалпакской культуры. 

Как отметил в беседе с жур-
налистами министр культуры 
республики А. Худайбергенов, 
успехи каракалпакского народа 
во всех областях жизни стали 
возможными благодаря беско-
рыстной помощи всех народов 
нашей страны. 

Ныне в столице республики — 
Нукусе создано музыкально-хо-
реографическое училище, ра-
ботает республиканская филар-

мония имени Бердаха. Широкую 
популярность за пределами Ка-
ракалпакии завоевали его та-
лантливые национальные коллек-
тивы — ансамбль песни и пля-
ски, народный ансамбль «Кырк 
кыз» («Сорок девушек»). С их 
искусством в дни праздника по-
знакомятся москвичи и гости 
столицы. В творческом отчете 
примут также участие извест-
ные каракалпакские певцы, му-
зыканты, мастера хореографии. 

Программа праздника пред-
усматривает встречи гостей с 
рабочими Второго государствен-
ного подшипникового завода, с 
тружениками сельского хозяйст-
ва Подмосковья. В Центральном 
Доме литераторов состоится ве-
чер каракалпакской поэзии. Ком-
позиторы республики познако-
мят со своим творчеством мо-
сковских коллег. В залах Союза 
художников РСФСР откроется 
выставка произведений мастеров 
графики и прикладного искусст-
ва Каракалпакии. 

Дни культуры завершатся 
2 марта. 

(ТАСС). 

ЛЕНИНГРАДСКИЙ ордена Ленина институт инженеров же-
лезнодорожного транспорта имени академика В. Н. Об-

разцова — одно из старейших высших технических учебных 
заведений нашей страны. 

На снимке: в лаборатории организации движения кафедры 
эксплуатации железных дорог проводит занятия доцент 
А. Романов. 

Фото А. О т е л ь м а х а («Известия»). 

З А М Е С Т И Т Е Л Ь 
ОГУРЦА 

Г О В О Р Я Т , что в заморских 
• странах посетитель аптеки 

может по ходу дела отведать 
сандвичи или сосиски, вкусно 
именуемые там «хот дог» («го-
рячая собака»), приобрести 
школьную готовальню, не гово-
ря уже о жевательных резин-
ках. 

Владельцы аптек, догадыва-
юсь, затеяли такое в основном 
для увеличения текущего това-
рооборота. Это, разумеется, их 
дело. О вкусах советуют не 
спорить. Но мне лично порядок 
в наших аптеках больше импо-
нирует. Потому что, может, не 
каждому покупающему седук-
сен или валокордин приятно 
наблюдать, как рядом кто-то 
смачно жует «горячую собаку». 

И вообще мне нравится, когда 
магнитофоны продают в «Культ-
товарах», сметану — в молоч-
ном магазине, а селедку — в 
рыбном. Каждый торгует тем, 
чем ему положено. В этом про-
сматривается некий радующий 
душу порядок. 

А порядок желательно соблю-
дать. Иначе можно невзначай 
нарваться на угнетающие душу 
неприятности, из-за которых 
уже невольно побежишь за се-
дуксеном или валокордином. 

Это к слову. 
...Все началось с письма 

правления Львовского облпо-
требсоюза на ликеро-водочную 
фирму «Днестр» с просьбой вы-
делить дополнительно десять 
тысяч декалитров водочной про-
дукции. Тут же была приложе-
на я разнарядка, отдаленно на-
поминавшая знаменитую песню 
о семерых зятьях, из которых, 
помните, к Ванюшеньке-душень 
ке систематически применялся 
принцип максимального благо-
приятствования. Напоминала тем, 
что восьми торговым базам раз-
нарядка выделяла по одной ты-
сяче декалитров водки, а вот 
Судововишнянской межрайонной 
заготовительно - сбытовой базе 
облпотребсоюза — две тысячи. 

ФЕЛЬЕТОН 

Фирма в срок отправила меж-
районной базе этой самой во-
дочной продукции на 216 тысяч 
рублей. Но когда соответствен-
ное платежное требование было 
представлено в Мостисское от-
деление Госбанка, то там резон-
но заметили: поскольку данная 
база по своей природе и уста-
ву призвана заниматься закуп-
кой и реализацией сельхозпро-
дуктов, а торговля водкой ей 
решительно противопоказана, то 
кредитовать подобную операцию 
банк, извините, не может. 

Заместитель председателя 
правления обллотре б с о ю з а 
Ф. Дихтяр обратился со слез-
ной просьбой в вышестоящую 
контору Госбанка: база, мол, 
недавно создана, а посему дай-
те указание в порядке исключе-
ния счет оплатить, чтобы четы-
ре вагона водки помогли моло-
дой базе стать на ноги. В смыс-
ле престижа и товарооборота. 

Но банк оснований для исклю-
чения не разыскал, справедли-
во полагая, что с помощью вод-
ки не становятся на ноги, а, ско-
рее, валятся с них. 

А тем временем на фирме 
«Днестр» запаниковали. Минуло 
два месяца, а выручка так и 
не поступила, план реализации 
сорван. Пошли писать письма, 
акты. Однако эпистолярное де-
ло, как известно, не всегда ре-
ально способствует выполнению 
плана реализации. И на фирме, 
вероятно, вспомнили популяр-
ный лозунг эпохи раннего са-
мообслуживания: «Спасение уто-
пающих—дело рук'самих уто-
пающих». 

Одним словом, решили дейст-
вовать явочным порядком. Бла-
го такая возможность вскоре 
представилась. На фирму для 
получения водочных изделий 
прибыл товаровед соседнего с 
межрайбазой Судововишнянско-
го потребительского общества 
И. Фольтович. Получив водки 
примерно на шесть тысяч руб-
лей, он явился к главному бух-

галтеру фирмы для оформления 
документов. 

— А чек для оплаты у вас 
есть? — насторожился главбух. 

— А как же! — гордо ответил 
товаровед. 

— На шесть тысяч? 
— Зачем? Чек нелимитирован-

ный, сколько захочу, столько и 
выпишу. 

— Отлично! Пройдите-ка к 
директору! 

— Отлично! — сказал и ди-
ректор фирмы И. Бойко,— По-
скольку ваше сельпо и межрай-
база это все равно, что брат и 
сестра, а с папой вашим, то 
есть облпотребсоюзом, я имею 
соответственную устную дого-
воренность, то мы и впишем в 
ваш счет водку, которую от-
правили межрайбазе, а уж вы, 
родные, как-нибудь между со-
бой счета сведете. 

Сказал так директор и сде-
лал. 

И все, быть может, кончилось 
бы мирно. Но снова вмешался 
всевидящий банк. Пришли его 
представители, сосчитали ящики 
с водочными бутылками и нача-
ли удивляться: 

— Товара-то здесь всего на 
шесть тысяч рублей, а вы нам 
подсовываете чек более чем на 
220 тысяч! Обманываете, да? 

Лгунов никто не любит: ни 
я, ни вы, ни Государственный 
банк. Только мы с вами, обна-
ружив лгуна, начинаем оби-
жаться, перестаем с ним здоро-
ваться. А Госбанк, тот обижать-
ся не стал, а взял да, соглас-
но положению, оштрафовал по-
требительское общество за 
представление бестоварного че-
ка на 5.404 рубля ровно. 

Бывшие в то время руководи-
тели облпотребсоюза товарищи 
Луник и Дихтяр доказывают те-
перь, что ни о какой договорен-
ности они не помнят, что руко-
водители фирмы «Днестр» са-
мовольно сфальсифицировали 
чек, а потому штрафовать сле-
дует их. 

А руководители фирмы заве-
ряют, что договоренность бы-
ла, да к тому же с какой 
стати фирма должна нести 
убытки из-за несвоевременной 
оплаты своевременно отправ-
лениой продукции?! 

Что же касается работников 
Судововишнянского сельпо, то 
о м , вспомнив старую украин-
скую поговорку, справедливо 
сетуют: начальники, мол, меж 

собою бьются, а у нас чуб, то 
бишь хозрасчет, трещит. Ну, 
будто именно про это сельпо 
сказано: в чужом пиру похмелье. 

Я, разумеется, не имею на-
мерения подменять арбитраж-
ные или следственные органы и 
устанавливать, кого же в кон-
це концов следует оштрафо-
вать на некруглую сумму в 
5.404 рубля. 

Но невольно вспоминаю, с че-
го, собственно, разгорелся сыр-
бор. Все ведь началось с того, 
что облпотребсоюз решил под-
держать заготовительно-сбыто-
вую базу незаконным включени-
ем в ее товарооборот огромного 
количества горячительной про-
дукции. 

Вот как раз это меня лично 
больше всего и беспокоит в 
данной истории. 

Потому как я уже не раз 
страдал в подобных ситуациях. 
Например тогда, когда в одной 
столовой мне подали котлету, 
напоминавшую по вкусу недо-
соленную кожимитовую подошву 
второго сорта. А зачем, поясни-
ли мне, досаливать, когда в пла-
не товарооборота той столовой 
котлета вместе с ее такими же 
безвкусными коллегами — шни-
целями и ромштексами — со-
ставляет какую-то третью часть 
плана, а две трети — она, вод-
ка! Ей, кормилице, и внимание. 

И тогда я пострадал, когда 
в сельском магазине не мог ку-
пить чаю и соли. Лишними пред-
ставлялись здесь эти мелочи, 
потому что и без них благода-
ря обилию водочной продукции 
сельмаг успешно справлялся с 
валовым планом. И даже извест-
ное постановление о борьбе с 
пьянством не слишком охлади-
ло почтение иных торговцев к 
водке. 

Вот почему история с че-
тырьмя пульманами водки, от-
правленными на заготовительно-
сбытовую базу, меня вначале 
напугала. Стала бы база посто-
янно таким образом выполнять 
план, понравилось бы — и, гля-
дишь, у огурцов, помидоров и 
прочей сельскохозяйственной 
продукции появился «непреду-
смотренный штатами» замести-
тель — водка. А там недолго 
и аптеки совратить с пути ис-
тинного. И пойдут они торго-
вать «горячими собаками», а то 
и чем-нибудь погорячее — и 
распивочно, и на вынос. 

Е. К Р У К О В Е Ц . 

РАЗГОВОР 
ВЕДЕТ ЧИТАТЕЛЬ 

Ж И В Е Т 
ТАКОЙ : : : 

р САШЕЙ Печешейным мы по-
^ знакомились нынешним ле-

том, когда в порядке шефской 
помощи работали в совхозе «То-
маринский» на заготовке сена-
жа. Неподалеку от луга, где мы 
косили, был песчаный карьер в 
там работал трактор. Поначалу 
мы не обращали на него ника-
кого внимания, но однажды к 
нам вдруг подошел тракторист 
и попросил... косу. Три года, го-
ворит, не косил. 

Скошенная трава ровными, ак-
куратными рядами ложилась у 
его ног. Работал он красиво. Я, 
засмотрелся на него, и лицо его 
показалось мне знакомым. 

И мне рассказали, что это Са-
ша Печенкин, депутат областно-
го Совета, а лицо его мне по-
тому знакомо, что портрет Саши 
давно висит на районной Доске 
почета. 

Потом я ближе познакомился 
с Александром Печенкиным. И 
вот я думаю: ведь таких, как 
Саша, много. Почему же именно 
он вот уже второй раз изби-
рается депутатом областного 
Совета? Как успел он в свои 
двадцать пять лет завоевать та-
кой авторитет? 

В биографии Саши Печенкина 
нет ничего исключительного. Он 
приехал в Томари после службы 
в армии и сразу же стал рабо-
тать трактористом в передвиж-
ной механизированной колонне 
(ПМК-598). Дали ему старень-
кий разбитый трактор, который 
Саше и пришлось «ставить на 
ноги». Несколько дней не отхо-
дил от него, можно сказать, пе-
ребрал все до последнего вин-
тика... И трактор «ожил». На 
нем Саша работает и сейчас. 
Правда, машину его теперь не 
узнать: трактор оборудован на-
весным экскаваторным ковшом. 

Там, в совхозе, мы видели, 
как работает Саша на своем эк-
скаваторе — бывшем тракторе. 
Руки его буквально играют ры-
чагами. Помню, кто-то из наших 
сказал тогда про него: «Пиа-
нист, да и только1» Сам же он 
говорит о своей работе куда бо-
лее прозаически. 

Как-то я был свидетелем его 

ПОЛОСАТАЯ 

ВНАЧАЛЕ зимы на моем чер-
ном овчинном полушубке 

почему-то проступили белые по-
лосы. Но ведь их можно закра-
сить, подумал я, и обратился в 
приемный пункт химчистки и кра-
шения. Там мне посоветовали са-
мому отвезти полушубок из Ан-
гарска в Иркутск, так как все 
равно вещи, предназначенные в 
чистку или окраску, переправ-
ляют в областной центр, но в 
этом случае срок исполнения за-
каза растянется на полтора-два 
месяца. Я поблагодарил за хоро-
ший совет, в тот же день вы-
ехал в Иркутск и сдал полушу-
бок в приемный пункт >6 3, что 
расположен по улице Зверева, 
дом 9. «Будет готово через ме-
сяц»,— заверили меня. 

Я приехал на четыре дня поз-
же. «Ваш полушубок еще не 
просох, — ответили мне. — 
Будет готов через два-три 
дня». Я не возражал, только 
попросил учесть, что приезжаю 
из Ангарска и каждая поездка 
в Иркутск отнимает у меня мно-
го времени. «Еще не просох»,— 
через неделю сообщила мне 
приемщица. Я потребовал жа-
лобную книгу. «Она хранится у 
директора». А сама позвонила в 

Еще через 

ОЧКОВ 

РЕШИЛ высказать свое мне-
ние по вопросу об очках. 

Он вновь был поднят на страни-
цах газеты в статье «Лишь 
стоит завести очки» («Из-
вестия» № 233, 1973 г . ) . К 
сожалению, эта важная проб-
лема еще не решена. Крайне 
трудно найти в аптеках нужные 
стекла, а если у вас сочетание 
плюсовой и минусовой диоптрий, 
то подобрать очки почти нераз-
решимая проблема. 

Систему заказов необходимо 
расширить и усовершенствовать. 
Я бы рекомендовал принимать 
заказы не только на очки, но и 
на линзы под размер имеющихся 
у заказчика оправ от очков, 
стекла которых ему уже не под-
ходят. 

Нужно рачительно и разумно 
подходить к проблемам обеспе-
чения очками нуждающихся. 
Ведь хорошие очки резко повы-
шают трудоспособность людей. 

В. ГУТОРОВ. 
КУРСК. 

На выступление газеты под 
заголовком «Лишь стоит завести 
очки» ответил начальник объ-
единения «Союзмедтехника» 
Э. Радзевич. Он сообщает, что 
за последние годы значительно 
расширена сеть оптических ма-
стерских и магазинов, в боль-
шинстве республик организованы 
«депо» — т е р р и т о р и а л ь н ы е 
склады линз разных рефракций. 
Утвержден новый гост на очки, 
благодаря чему в рецепте врача 
будут учитываться особенности 
лица пациента. Все это создает 
условия для яучшего обеспече-
ния населения очками. 

Однако оптические производ-
ства, находящиеся • системе 

разговора с таким 
же молодым, как 
он, трактористом. 
Речь шла о повы-
шении производи-
тельности т р у д а . 
Кстати, для Саши 
это в порядке ве-
щей: перев ы п о л -
нять сменные зада-

ния а полтора-два раза. Я сам 
помню, как в том самом карье-
ре на погрузке песка при норме 
сорок три кубометра он довел 
выработку до ста. «Резервы 
всегда есть, — серьезно объяс-
нил Саша.— И подъем стрелы, 
и раскрытие ковша можно де-
лать одновременно. И другие 
операции так же. Скажешь, эко-
номия незначительная? Это на 
первый взгляд». 

Не знаю, как у него на все 
хватает времени. Производст-
венные дела, депутатские обя-
занности, учеба... 

А недавно, будучи по делам в 
селе Пензенском, я, кажется, 
понял «секрет» Сашиного обая-
ния и авторитета. Зашел я там 
в столовую. Зашел, признаться, 
с явной неохотой, только пото-
му, что голод, как говорится, не 
тетка. Увы, знал я уже, что это 
за столовая. Холодно, грязно, 
еда невкусная... И вдруг увидел: 
чистота, все сверкает, зал на-
рядный, обед вкусный, холо-
дильники, электроплиты... Что 
случилось? Оказывается, Саши-
на заслуга. Как-то весной про-
ездом был он в Пензенском. И 
зашел в столовую именно в тот 
момент, когда работницы с эн-
тузиазмом ломали тарные ящи-
ки. «Зачем?» — спросил Саша. 
Оказывается, на растопку. Дров 
не было. И, как выяснил Саша, 
многого другого не было из то-
го, что необходимо сельской 
столовой. Он мог бы пожа-
ловаться куда надо — но и 
только! Ведь столовая в Пен-
зенском — это, как говорит-
ся, не его участок. Но молодой 
депутат выступил на сессии 
районного Совета. Написал в га-
зету. Пошел к председателю 
рабкоопа Н. Хижному. И за сто-
ловую в Пензенском, что назы-
вается, взялись... 

Вот он какой, Саша Печенкин. 
Хороший парень, с которым мы 
познакомились нынешним летом. 

В. КАЛИНИН, 
сотрудник милиции. 

г. ТОМАРИ, 
Сахалинская область. 

покра с о ч н ы й 
цех, и мастер, 
назв а в ш и й с я 
Юрием Таубе-
ром, для убеди-
тельности вы-
нес мне мой 
мокрый полушу-
бок. 

неделю я ехал в 
Иркутск твердо уверенный, 
что наконец получу свой по-
лушубок. И действительно по-
лучил. Но... белые полосы на 
нем остались! Приемщица опять 
вызвала мастера Юрия Таубера, 
который посоветовал мне само-
му произвести покраску и даже 
вежливо указал, что для этого 
нужно приобрести. 

На сей раз я не был благода-
рен за совет, призывающий ме-
ня к самообслуживанию, и по-
просил жалобную книгу. Тогда 
Таубер сказал, что исправит 
брак через два-три дня. «Вче-
ра не было пара»,— сказал мне 
невозмутимый Таубер через не-
делю... 

Получил я свой полушубок 
еще через две недели, потеряв 
в итоге тридцать часов чистого 
времени, которое мне, студенту 
6-го курса политехнического ин-
ститута, очень дорого, и проез-
див 10 рублей. Кстати, и работа 
стоит 9 рублей 70 коп. Вот уж 
поистине — овчинка выделки не 
стоит! 

С. НЕПОМНЯЩИХ, 
студент. 

А Н Г А Р С К . 

Главного аптечно-
го управления Мин-
здрава Р С Ф С Р , 
производят слиш-
ком много готовых 
очков, реализуя их 
через аптеч н у ю 
сеть, меры же к 
усовершенств о в а-

нию системы индивидуального 
заказа не принимаются. 

Надо сказать, что оптические 
мастерские плохо снабжены 
станками и инструментами для 
сборки очков, для сверления 
линз. Министерством медицин-
ской промышленности СССР не 
внедряются в серийное произ-
водство наборы инструментов 
для мастеров-оптиков. 

Только совместными усилиями 
Министерства здравоохранения 
СССР и Министерства медицин-
ской промышленности СССР мо-
гут быть успешно решены проб-
лемы снабжения населения оп-
тикой. 

ОТ РЕДАКЦИИ: Мы получили 
много читательских откликов на 
корреспонденцию «Лишь стоит 
завести очки». Письмо В. Гуто-
рова — один из них. К сожале-
нию, из официальных организа-
ций получен лишь ответ началь-
ника объединения «Союзмедтех-
ника». Он показывает, что сде-
лано и что еще предстоит сде-
лать для окончательного разре-
шения вопроса. 

Однако мы ие получили отве-
та от тех ведомств, от которых 
зависит поставка оборудования 
для производства линз и оправ, 
в частности от Министерства 
станкостроительной и инстру-
ментальной промышленности 
СССР. Молчит и Министерство 
здравоохранения РСФСР. 
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